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陳諸讚 校友

堅持做對的事

陳
諸讚，聯合工專二專部資源工程科第

五屆校友，彰化縣芳苑鄉人，民國84

年當選聯合工專傑出校友。曾任彰化縣芳苑

鄉鄉民代表，第11、12屆芳苑鄉鄉長，以及

彰化縣議會第14、15屆議員，民國93年擔任

彰化區漁會總幹事至今。

求學歷程

陳諸讚校友自幼居住在芳苑海邊，是

個土生土長的漁村子弟，幼年時生活清苦，

需跟著大人討海、耕作，甚至讀書放學後，

都還需牽牛去放牧，高中時，與大他十歲的

大哥，買了台耕耘機，幫別人代工耕作，每

當春季稻苗插秧播種之時，總是忙不過來，

需與兄長兩人24小時日夜交替不斷的輪班工

作。

高中時跨區至秀水鄉就讀秀水高工機工

科，當時，芳苑到秀水的車班極少，沒有直

達車很難銜接，每日清晨6：20前，就必需

先騎腳踏車到員林，再從員林轉兩趟車到秀

水馬鳴山車站，然後再騎腳踏車到學校，這

樣的日子約持續一年之久，而後台17線因颱

風來襲以致公路斷裂，導致車輛無法行駛，

因此，他只能改為借宿在彰化同學家，然後
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搭客運到學校，如今想來，那段高工時期的求學歲月真是異常辛苦。

在高工的三年裏，成績不錯，皆名列前茅。民國65年高工畢業後參加

聯考，考取聯合工專二專部的資源工程科，亦即聯合資源工程科的最後一屆

（聯合資源工程科總共五屆），當年資源工程科要求嚴格，非常不好念，班

級中總有十幾個被當，資源工程科主要修習石油探勘技術，課程內容包括石

油探勘、地質探測、鑽井工程、採礦探勘等，因著這樣的背景，班上有一位

同學，後來到中油任職及至組長職才退休，他專精於打井探勘，如東勢林場

的溫泉即是因他探測出地熱，而打出獨特的斜井來，當時班上許多同學後來

的發展都不錯，也有一些從政者。

當年就讀聯合時，因為外宿於好漢坡下的中正路附近，因此，最難忘的

就是需要爬那長長的好漢坡，時至今日，猶能清楚記得苗栗市中正路上的舊

時住處地址。在聯合就讀時很喜歡戶外活動，曾參加四海登山社（現今已停

社），但因為苗栗地區大都是講客語的客家人，常覺得言語不通，因此有著

些許的不適應。除此之外，令他印象最深刻的，卻是在畢業二、三年後，當

時班上書讀得最好，總是第一名的李姓同學，因不幸搭乘飛機失事這件事，

由於李同學家住高雄，加上學業成績優異，畢業後保送到中油探勘總處，那

時他工作的地點是位於基隆外海的一處鑽井平台，薪水收入極高，但後來，

因婚事需返台處理，因此與他人交換搭乘班次，搭乘了一架不是原本預訂搭

乘的直昇機，結果，直昇機不幸在基隆外海出事，連屍首都找不到，其後，

 上）畢業記念冊上
的陳諸讚校友照

 右）師生合影留念
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大家到高雄為其送行時，家屬也只僅能以衣服代表

供上牌位，讓大家遙祭致意，這樣深刻的不幸，讓

他感受到人的生命竟是如此脆弱與微渺，在這樣

極其短暫的生命中，如何才能保全性命，無憾一

生呢？聯合畢業後，陳諸讚校友先進入職場工作，

直至民國100年時，因頗覺所學不足，故又到國立

中興大學念了EMBA（農企業經營管理所），民國

102年自中興大學研究所畢業。

從政之路

當年役期結束後，他曾到台北工作一段時間，從事工地建材推銷，後來

因為家庭因素，父親希望他返回故鄉接手鰻魚養殖的工作。他說回想當年，

村庄裏可以讀到專科以上的人，實屬少數，村長認為他有著如此的學歷，

卻只固守著鰻魚池，實在是大材小用太浪費了，因此，向當時芳苑鄉林山坡

鄉長舉薦，希望能讓他一邊養鰻魚，一邊有個正職的工作，碰巧此時村裏有

個村里幹事的職缺，於是鄉長同意讓他暫時代理村幹事一職；在當時鄉下地

方民眾普遍識字率不高，每當報稅期間，總有許多村民需要他的幫忙代勞、

代為報稅，在代理的那一年裏，村民對他的服務是讚不絕口，正因為這個緣

故，竟成了他日後踏上從政之路的主因。

陳諸讚校友代理村里幹事一年後，適逢鄉長改選，新的鄉長於3月1日

即將就職，3月21日即有人告訴他不被續用，但當時，正值所得稅申報的時

候，村民找不到可以幫忙報稅的人，看著村民的無助，他忍不住跟大家說，

雖然他不再擔任村里幹事，但如果大家有需要，他仍願幫忙協助處理申報事

宜，就因為這樣樂心助人的性情，全村的民眾十分感念，紛紛鼓勵他能繼續

為民服務，出來參選鄉民代表，而那時的他，實在太年輕，只不過剛滿23歲

又多幾個月，恰好取得被選舉權。多方思考後，他同意參選，並在村民熱烈

支持相挺之下，果然不負眾望高票當選，民國71年，正式踏上了從政之路。

而後民國71-79年間，共計當了八年兩屆的鄉民代表；民國79年，第二屆任

期即將結束時，他心中懷抱著更遠大的抱負，激勵自己應該更上層樓，繼續

為民服務，此時，也因為擔任了兩屆鄉民代表，得以取得鄉長參選的行政資
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格，加上當年另一位鄉長參選人的風評與人品都極差，實在令村民無法苟

同，因此他決定出來競選，當時他的選情是不被看好的，因為對手的家族勢

力龐大，又得到黨的提名，若強行與其對抗，根本猶如以卵擊石，但因已表

態將脫黨參選，就算想退，也沒有退路，沒有台階可下，只是若硬著繼續參

選，到時選不上，可能將因此傾家蕩產，在毫無退路的情形下，他只能勇敢

向前，咬緊牙關硬拼到底，還好當初的堅持是對的，最後小贏對手33票，而

那年他的虛歲正好也是33歲。

民國79 年，當選芳苑鄉鄉長後致力於地方建設，爭取中央對地方的資

源補助，持續做好服務鄉民的工作，4年後再度贏得連任一屆，直至民國87

年，任期結束改而參選彰化縣議員，並順利當選及連任兩屆，在擔任議員第

二任的任期快結束前2年，在許多村里幹事鼓勵之下，希望他參選漁會總幹

事，也順利當選了彰化區漁會總幹事，直至現在，陳諸讚校友已經擔任彰化

區漁會總幹事13年多。

時任鄉長的特殊貢獻與事蹟

至今彰化縣芳苑鄉仍有很多鄉民傳頌著陳諸讚校友當年擔任鄉長時的

功績，鄉民認為他是所有芳苑鄉長中貢獻最大、建設最多的人，在那兩屆

中，只要鄉里有需要，他就會努力去爭取、去執行。鄉鎮的基層建設預算經

費原是以人口與面積算出來的，芳苑的面積算大的，但人口數相當少，但他

積極爭取各項建設補助經費，如社區發展、公墓公園化、農地重劃等，當時
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在彰化全縣26個鄉鎮之中，芳苑鄉每一年的基層建設經費，都是縣內排名最

前，經費最多的鄉鎮。原本鄉公所每年的預算不到一億，但因為有他的積極

爭取，鄉內的各項建設都納入了預算，到後來，芳苑鄉的年度總預算高達5

億之多。這其中，首重農地重劃工作，當時曾於2年中辦理快二千公頃的重

劃，破了全省的紀錄，一般農地重劃的規劃，每年約五百至六百公頃，以芳

苑鄉連續2年，辦理了二千公頃的重劃，可說是前所未見的。

辦理農地重劃靠的是鄉長的意志，大部份的人辦理重劃時，都是預購土

地，待土地重劃時，再藉機抬高地價，但在他擔任芳苑鄉長時，雖已知道哪

區的土地將辦理重劃，卻連一塊地都不曾買過，因為他知道如果圖利自己，

沾了這個便宜，那以後，辦理各項業務時，就無法說服委員同意，惟有本身

沒什麼利益瓜葛，秉持公正，才能真正幫助到鄉民，在這樣的信念堅持下，

當年芳苑鄉的農地重劃才能辦理得如此成功。

此外，例如公墓公園化、興建納骨塔，都是在他的基層建設規劃當中，

這些建設不僅可以實質幫助到鄉民，芳苑鄉公所亦能因塔位而增加收入，於

鄉於民互蒙其利。其它如改善交通方面廣修道路、改善排水系統工程等，只

要民眾有需要，他就會去規劃與評估，並且對縣政府、省政府甚或中央，努

力的申請與爭取各類建設經費補助，三千萬也好、五千萬也行，有申請就有

機會，無論申請到的經費是多是少，都會認真用心的去執行，因此，當年基
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礎建設的預算才能高達4、5億之多，至今鄉民仍相當感念當年他為鄉里所做

的一切。陳諸讚校友深知惟有深入民眾之中、知民之所想、察民之所慮、所

盼、所急，及時發現解決鄉民關心的各類問題，難行亦行、苦民所苦，讓成

果真正呈現在大家眼前，方是執政者的擔當。

從政時遭遇的困境

在芳苑鄉鄉長任內的第三年時，也就是準備爭取第二任鄉長連任的前

一年，是陳諸讚校友政治生涯中最為困難的一段，那時有位台北的謝姓道上

兄弟，想回鄉參選議員，當時他極為強勢、霸道，想插手鄉公所裏的一些人

事案、工程案，但因其中有些著實不合理，令人無法答應，因此，被對方認

為不受尊重，於是開槍示威，欲意威脅他的性命，此事發生後，鬧的人盡皆

知，二林分局為了安全，派了兩個隨扈隨時保護他，並叮囑需穿著防彈衣，

支持者也都勸他不如先請假一陣子，但他總認為一切無愧於心，而且鄉長之

職怎能請休，他告訴關心他的人說：人的生命是一定的，如果今日真有人要

取了他的性命，怎麼閃都躲不過的。只要知道自己在做什麼，不違良心道

德，就無需畏懼那些惡勢力，最終，在如此艱困的選戰中，他再度以185票

贏了對手，順利蟬聯第二任鄉長。

在連任2屆鄉長後，民國93年改而參選彰化區漁會總幹事，漁會相對於

其它地方單純得多，漁會的總幹事，是沒有任期限制的，如他前一任的總幹

事，在職23年，直至任期中不幸去逝，才再次啟動遴聘程序，但當年他的參

選，其實也歷經頗多波折，中央曾誤以為他是黑道出身，對他的候選資格產

生疑慮，直至兩次面談後才順利釋疑，同意他取得候選人資格。其實，不論

在從政之路亦或後來轉任彰化區漁會總幹事，陳諸讚校友始終本著相同的服

務初心，只要民眾支持、信任我，他就必定真心回報，他一直是秉持著這樣

的信念在做事，正向的面對生命中所有遭遇的難題，堅信事事誠心相待，必

能時時泰然安處！

漁會時期的特別事蹟

民國93年轉職彰化區漁會後，當時漁會約僅有40億的存款，放款也約僅
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10幾億，但在漁會及漁民的支持努力下，現今，存款已攀升至120幾億，放

款也超過80餘億，在經濟不景氣的環境下，卻仍快速穩定的成長著，就連漁

會淨值亦由當年的2億多，到現在淨值已變成12億多，整個彰化區漁會的總

資產甚至高達到130多億。

自從陳諸讚校友接任彰化區漁會後，為了使經營更具效率，先後成立了

福興、伸港、埔心3個漁會信用分部，為彰化地區的漁民建置了更完善的漁

民服務網，且漁會自購6000坪土地，將漁市場遷移到彰化縣埔心鄉，成立埔

心魚市場，這個漁市場現今年營業額約達10億多，而當初自購漁市場的土地

亦已由每坪6仟元增漲到每坪10幾萬元。另外，彰化漁市則是由彰化區漁會

與彰化市公所合資的，漁會持股超過50%，因此彰化漁市的董事長亦是由漁

會的理事長兼任。

此外，目前彰化區漁會除了落實漁民服務及漁業推廣工作外，努力研發

各式產品，推廣各類漁貨產品，在供銷部方面一直賣得很好的產品：如蒲燒

鰻、魚酥、魚丸等各式魚類加工食品，另外還開拓了許多特殊的新產品，如

以虱目魚精做成的「滴魚精」，即是彰化區漁會目前最夯又最暢銷的產品，

供不應求十分搶手，這些皆是彰化區漁會積極落實漁民服務及漁業推廣的成

效。
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漁會推廣改革者

近年來，政府廣推離岸風力發電，現在全國的風力發電中，百分之八十

都集中在彰化縣，彰化的風力發電量在全國風力發電中是最高的，因此，

與風力發電相關的台電、中鋼、甚至外國公司，如丹麥能源基金會（CIP）

等，時常都到彰化拜會，但風力發電對漁民漁獲量的影響實在很大，風力發

電的管線皆埋在海底，間接影響到漁貨量，因此，相關單位需先與漁民溝通

協商，談好後續補償的相關問題，而其中最大的關鍵，即是補償金額能否獲

得漁民的接受，能否與漁民達成合宜的協議。此時，彰化區漁會就成了溝通

協調的最佳平台，幫助服務漁民，為他們爭取屬於他們的權益。身為漁會的

總幹事，自期為漁會的推廣改革者，因此他希望除了廣為漁民謀福利外，

也努力擴大漁會信用部的經營，積極開拓各類財源，例如：規劃在埔心漁市

場，斥資興建了一個能容納4、5千公噸的大型冷凍倉儲，期望透過埔心魚市

場冷凍倉儲的成立讓漁民和業者承租使用，使漁貨轉運順暢，以提供消費者

更新鮮的漁貨，漁民和業者也能從中獲益，以助於穩定魚貨市場及保障漁民

受益。

目前在全國各地的漁會信用部約有40幾間，其中彰化區漁會的信用部，
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乃屬於績效優良100億級以上的甲組等級的漁會信用部，在團隊的努力經

營之下，曾多次榮獲由行政院農委會主辦，為農漁業界最高榮譽的「農金

獎」，其中包含專案農貸業務榮獲特優獎、信用部經營卓越、金融服務品

質、經辦農信保業務等榮獲優等獎，「農金獎」已舉辦了11年，在這11年

來，彰化區漁會幾乎年年得獎，其中更曾3度榮獲最高榮譽的特優獎，而優

等獎幾乎是年年獲得，最近得到的是「農信保業務績效」的特優獎，彰化區

漁會為漁會界獲獎最多單位之一，實屬不易，在此期間中央及地方主管機關

考核彰化區漁會，列為優良項目更是不計其數，極受各界肯定。

彰化區漁會現有員工約150人，在全國的漁會之中，彰化區漁會的員工

薪資，大概是最高的，福利也是相當好的，所以吸引了許多人想來求職，每

當漁會開缺職位時，不乏許多高學歷者紛紛前來報名應考，因此，現今彰化

區漁會裏具碩士學位者，大概就有10幾名，堪稱是個具高學歷的漁會。

休閒活動與社會服務

平日裏，陳諸讚校友總是起得很早，只要有空，就會常到附近的國小慢

跑，練練太極養生功操；此外，他還有一個比較特別的職務，就是推廣傳統

的舞龍舞獅技藝，大概在民國90年左右，芳苑鄉成立了王功兩廣醒獅團，當

時的總幹事請託陳諸讚校友接任舞龍舞獅協會的主任委員，這個舞龍舞獅團

現今非常著名，常配合芳苑鄉國小、國中，推廣相關舞龍舞獅技藝活動，例

如曾輔導芳苑國中舞龍舞獅隊參賽並獲得全國冠軍，而王功兩廣醒獅團更常

應邀到世界各地參加國際性比賽，如去過香港、澳門等，最近則是將到上海

參賽。

在社會服務方面，主要仍是以漁會和漁民子弟為主，每年彰化區漁會都

會提供國中、國小學生各類獎學金鼓勵漁民子弟就學，並提供相關資源給較

偏遠的學校，現今每年提撥的獎學金、助學金已高達數百萬。此外，積極輔

導當地國中、高中生等加入漁會附屬的四健會協會，例如鹿港高中的養殖科

即是我們四健會的基本會員，四健會是以青年為主體的農業合作推廣體系，

為的是培育農漁村的青年具備科學知識和農業技能，因此，四健會常提供學

生們各項學習資源與相關輔助，例如：介紹沿海的生態導覽，水族箱製作、

環境保育、水產養殖等，結合農漁業知識與技術，讓農漁村青年提昇各項能
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力與素養。

以生命傳承的信念

陳諸讚校友有三個孩子，兩個男孩一個女

孩，但孩子都沒有承襲他走向政治的路，政治

這條路很坎坷，曾參與過的選舉，幾乎每一屆

戰情都異常激烈，此生中，陳諸讚校友已參加

過兩屆鄉民代表、兩屆鄉長、兩屆議員，還曾

參選過立委，這些都是因為鄉民希望他能出來

參選為大家做事，希望他能改革漁會為漁民發

聲謀福利。只要能照顧農漁產業，繁榮漁村經

濟，對農漁民有利的事，他都會努力的付出、

願意去做，為農漁民生活福祉盡最大心力。因

此，陳諸讚校友表示，身為聯合的校友，若他

生命裏曾遭遇的一切還有些許價值，若學弟妹

們願意稍稍傾聽他所經歷的一切，那麼他想

傳承給學弟妹的，就是生命中最重要的信念：

「堅持做對的事」，對的事，就一定去做，那

怕歷經再多險阻，再苦再累，心中堅持這樣的

信念，即能獲得真正的勇氣，往正確的價值觀

邁進，心之所向，身之所往，心之所在，即為

最終抵達夢想之所在。 

【訪問及撰稿人/蘇士博教授．於106年彰化區漁會辦公室】


